



Revista Mexicana de Oftalmología

www.elsevier.es/mexoftalmo



EDITORIAL

La oftalmología en México como profesión

¿Por qué hacer un número especial de REVISTA MEXICANA DE OFTALMOLOGÍA dedicado a la historia de esta profesión en México? ¿Qué se puede contar de la oftalmología mexicana a propios y extraños? ¿Por qué hacerlo en este momento?

Me gustaría empezar a responder por la última pregunta diciendo que en este 2016 seremos anfitriones del Congreso Mundial de Oftalmología (WOC), siendo la segunda ocasión en que nuestro país es distinguido con este evento. Lo que nos ofrece la oportunidad de estar en contacto con colegas de todo el mundo.

Atendiendo a esta oportunidad, nos planteamos el cuestionamiento de qué podríamos relatar de nuestra profesión además de los muchos trabajos científicos, conferencias y demás actividades de índole científica, motivo del mismo congreso.

Concluimos que algo valioso para referir es nuestro recorrer histórico hasta conformarnos como profesión, ya que esto fue labor de muchos oftalmólogos en varias generaciones, que permitió conformarnos como un área especializada de la medicina desde tiempos muy tempranos.

Iniciamos con un artículo de la conformación de la oftalmología como profesión a nivel global, de manera que podamos hacer después a lo largo de este número una contrastación de similares eventos en nuestro país y veamos cómo se conforma nuestra especialidad en nuestro contexto nacional.

Veremos, en este número especial, nuestros antecedentes en las etapas precolombinas, los ricos aportes de las culturas primigenias mesoamericanas y sus intentos por entender y curar las afecciones oculares. A través de sus códices tendremos una mirada hacia ese pasado original. También veremos los primeros autores novohispanos y cómo se empieza a dar el fenómeno de intercambio cultural y de conocimientos entre el viejo y el nuevo mundo. En estos autores, a los que ya podríamos llamar mexicanos, todavía prevalece una medicina de corte medieval que va evolucionando.

Seremos testigos, a través de algunos de los trabajos aquí expuestos, de la conformación de los primeros centros hospitalarios, cómo se crean instituciones ya dedicadas al cuidado de los ojos y que aún hoy en día permanecen en activo, siendo estas las primeras receptoras de los profesionales que empiezan a tener una dedicación casi exclusiva al cuidado ocular.

Muy tempranamente, este grupo de profesionales se organiza y crea la corporación que hoy en día conocemos como Sociedad Mexicana de Oftalmología. De esta organización saldrá la idea de las primeras publicaciones periódicas con temas exclusivos de la oftalmología, loable esfuerzo que desembocará en la creación de los antecedentes de este órgano de difusión de las ideas medicocientíficas que hoy conocemos como REVISTA MEXICANA DE OFTALMOLOGÍA, que es la suma de varios esfuerzos editoriales.

Es oportuno, en un número como este, hablar de cómo esos profesionales, a los que ya podemos llamar oftalmólogos, organizan las primeras reuniones científicas en donde el intercambio de experiencias es el eje conductor de estas. Dedicamos un espacio especial al primer WOC realizado en nuestro país, en 1970.

Es a través del relato de estos eventos que podemos atestiguar cómo se conformó la oftalmología como una profesión en nuestro país, ya que en este recorrer se cumplen los elementos conformadores de una profesión, un cuerpo de conocimientos propio, un grupo de profesionales dedicados a atender y ampliar este conocimiento, difundiéndolo a través de medios especializados como revista y reuniones.

Espero que los artículos aquí mostrados sean de su interés y contribuyan a un mayor y mejor conocimiento de nuestra profesión y nuestra historia.

Jorge E. Valdez García

Instituto de Oftalmología y Ciencias Visuales, Escuela de Medicina, Tecnológico de Monterrey, Monterrey, México